
Aos 15 dias do mês de setembro do ano de 2022, às 17:52h deu-se início em segunda chamada à 
Assembleia Geral Ordinária da Sociedade Brasileira de Lógica (SBL), inscrita no CNPJ sob o 
número 51.877.702/0001-99. Estiveram presentes: Abílio Azambuja Rodrigues Filho, Aline M.S. 
Andrade, Allan Patrick De Freitas Santana, Bernardo Pinto de Alkmim, Bruno Cuconato Claro, 
Bruno Lopes Vieira, Cassiano Terra Rodrigues, Cezar Augusto Mortari, Ciro Russo, Cleyton 
Slaviero, Davi Romero de Vasconcelos, Diego Pinheiro Fernandes, Ederson Safra Melo, Edward 
Hermann Haeusler, Elaine Gouvêa Pimentel, Evandro Luís Gomes, Evelyn Erickson, Frank Thomas 
Sautter, Frode Bjordal, Gisele Dalva Secco, Guilherme Eduardo Pinto, Heydy M Santos Damian, 
Hugo Hoffmann Borges, Ítala D’Otaviano, João Marcos de Almeida, João Mendes Lopes Neto, 
Jonas Rafael Becker Arenhart, Jorge Petrúcio Viana, Juan Camasca Fernandez, Juliana Bueno-
Soler, Júlio Cesar da Silva, Kaique Matias de Andrade Roberto, Lorenzo Palermo Saraiva, Lucas 
Silva Sinzato Real, Lucia Renato Junqueira, Luiz Carlos Pinheiro Dias Pereira, Luiz Cláudio 
Frederico Fernandez, Marcelo Esteban Coniglio, Marco Cerami, Mark Alves Andrade, Marlo 
Souza, Pedro Lucas Santos dos Reis, Renata Wassermann, Renato Reis Leme, Rogério José de 
Ribamar da Silva Júnior, Samir Bezerra Gorsky, Samuel Gomes da Silva, Tiago R Castro Alves, 
Thiago Prado de Azevedo Andrade, Victor L B Nascimento, Vinícius Oliveira Rocha, Walter de 
Campos Sanz e Walter Alexandre Carnielli. A presidente, Elaine Gouvêa Pimentel, deu início aos 
trabalhos sob a seguinte pauta: 1.Informes, 2. Aprovação da prestação de contas do período 
01/04/2021 a 31/08/2022, 3. Aprovação do novo Estatuto da SBL, 4. Discussão e deliberação do 
local onde será realizado o próximo EBL e constituição da comissão organizadora do evento, 
5. Outros assuntos. 
1.Informes. Começou-se pela descrição das ações realizadas pela SBL. O Prof. Cézar Mortari 
destacou algumas atividades que ocorreram na diretoria anterior, como a regularização da situação 
jurídica da SBL, enfatizando que a Sociedade está filiada à SBPC e à CLMPST, cuja reunião a SBL 
participará em 2023 em Buenos Aires, Argentina. O Prof. Bruno Lopes falou sobre as atividades do 
Lógicos em Quarentena. Já no âmbito da nova diretoria, o Prof. Petrúcio Viana destacou a 
organização do Prêmio Newton da Costa e, 2021, cujos vencedores foram os Professores Ciro 
Russo (que também ganhou o prêmio mundial na categoria), Abílio Rodrigues e Henrique Antunes; 
Mencionou-se também o Falando em Lógica, a participação na  reunião anual da SBPC e do Lógica 
e Representatividade. Destacou-se algumas ações apoiadas pela SBL, como os coletivos Lógicas 
Brasileiras e Lógica Viva. Foram listadas as seguintes conferências apoiadas pela SBL: 
CLMPST2023 (https://clmpst2023.dc.uba.ar/), SPLogic (www.cle.unicamp.br/splogic), LSFA 2022 
(https://lsfa2022.github.io/) e WoLLIC (2022 https://wollic2022.github.io/). Foi descrito 
brevemente o processo de transição de diretoria, e foi feito um agradecimento especial à Sra. Lisete 
Gouvêa pela ajuda no desembaraço das formalidades cartorárias para a regularização da situação 
jurídica da SBL. Não havendo mais informes, a Presidente passou para o próximo ponto de pauta. 
2. Aprovação da prestação de contas do período 01/04/2021 a 31/08/2022. A Profa. Renata 
Wassermann relatou que em 2021 não foram cobradas anuidades, e ressaltou que as receitas se 
resumem às anuidades. Foi informado que a receita de anuidades em 2022 foi de R$ 10.275,00. As 
maiores despesas da SBL nesse período foram: o Prêmio Newton da Costa (R$ 2.000), as anuidades 
DLMPST (R$ 1.957) e ASL (R$ 1.027), a realização do EBL (prestação de contas pendente), e o 
auxílio a estudantes. Este ano, o auxílio a estudantes para participação no EBL foi, em grande parte, 
doado por projetos de integrantes da Diretoria (R$ 13.000).  Os R$ 2.000 vieram da taxa de 
inscrição do EBL 2022. Informou-se que o fundo de investimento e CDB foram mudados (pela 
Caixa) para um único fundo, o que facilita a prestação de contas. Por fim, foi dado destaque que  
é obrigatório que a SBL contrate um serviço de contabilidade para fazer a prestação de contas e 
imposto de renda. Esse serviço é pago pela diretoria (R$ 247,00/mês), pois não há verba em caixa 
para isso. O Prof. Walter Carnielli sugeriu estudar a possibilidade de transformar a SBL em um ICT. 
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Como os estratos bancários foram enviados por e-mail com antecedência de 90 dias, não houve a 
necessidade de revisão dos mesmos. Foi apenas informado que o valor total em conta corrente em 
01/04/2021 foi de R$ 49.004,07, enquanto que o total na conta em 31/08/2022 foi de R$ 46.862,01. 
O Prof. Samuel comentou que a arrecadação de inscrições para o XX EBL foi menor do que o 
esperado. A prestação de contas foi aprovada por unanimidade. 
3. Novo Estatuto da SBL. A Profa. Elaine expôs o processo de análise e confecção das alterações 
estatutárias, e passou o controle da assembleia para o Prof. Cassiano Terra Rodrigues, presidente da 
comissão de elaboração da proposta de revisão do estatuto da SBL. A comissão era composta 
também dos Prof. Hermann Haeusler, Ítala D'Ottaviano, Marcelo Coniglio e Elaine Pimentel. O 
Prof. Cassiano procedeu com uma votação para a dispensa da leitura da proposta, uma vez que a 
mesma foi enviada por e-mail para os associados. O Prof. Cassiano destacou as duas principais 
mudanças: a possibilidade de eleição eletrônica e recebimento de recursos externos. Deu-se início a 
uma longa discussão sobre o artigo 2o e o uso dos termos "lógicos e estudiosos de lógica". O Prof. 
Walter questionou a redação do parágrafo, levantando a questão se "lógicos" levantaria um 
problema jurídico. A Profa. Renata sugeriu o termo “pessoas interessadas em lógica” , e o Prof. 
Frode opinou que esse termo é muito amplo e tira o caráter acadêmico da SBL. A Profa. Christina 
Brech sugeriu que o texto poderia ser mais inclusivo. Decidiu-se então realizar uma votação sobre a 
mudança do texto para a adoção de uma linguagem inclusiva, cujo resultado foi: 24 a favor, 13 
abstenções e 7 contra. Decidiu-se que a adoção da linguagem inclusiva ficaria para a  próxima 
revisão do estatuto, com 4 abstenções. Passou-se então à votação sobre a mudança de redação do 
artigo 2o.: 23 sugeriram ficar como está; 1 voto a favor de mudar para "estudiosos em lógica" e 15 
para "especialistas e demais pessoas interessadas em lógica". Passou-se para a votação do novo 
estatuto, que foi aprovado com o texto proposto sem modificações, com 4 abstenções. O novo 
estatuto da SBL então entra em vigor a partir desta data. O Prof. Cassiano terminou ressaltando que 
esse foi um trabalho coletivo de 3 anos, e contou com instruções de um serviço de advocacia. 
4. Discussão e deliberação do local onde será realizado o próximo EBL e constituição da 
comissão organizadora do evento. Após uma breve discussão sobre a data do próximo EBL, ficou 
decidido que a data deveria ser 2025, de preferência no 1o semestre. A Profa. Lucia Junqueira 
defendeu a proposta de organizar o próximo EBL na USP, ainda sem saber se na cidade de SP ou 
em um hotel nos entornos. O Prof. Cassiano Rodrigues apresentou a candidatura do ITA em São 
José dos Campos. O ITA tem infra-estrutura e apoio financeiro próprio. O único problema é que, 
como o ITA fica dentro da base militar da aeronáutica, pode haver problema de acesso para 
estrangeiros. Há a possibilidade de utilizar o parque ecológico, e foi observado que há muitos hotéis 
no entorno. Surgiu então a proposta de juntar as duas candidaturas, que foi aceita pelos proponentes 
e pelos presentes, por unanimidade. Fica então decidido que o próximo EBL será organizado em 
2025, com comissão conjunta entre USP e ITA. 
5. Outros assuntos.  A Profa. Elaine destacou as parcerias que têm sido firmadas com outras 
sociedades: SBPC, SBM, SBMAC e SBC. Ficou decidida, por unanimidade, a criação das seguintes 
comissões permanentes: "comissão de comunicação" (proposta pela Profa. Elaine Pimentel), e 
"comissão Andrea Loparic de educação" (proposta pela Profa. Gisele Secco). O Prof. Cassiano 
sugeriu que essa comissão represente a SBL no conselho nacional de educação e outras instâncias 
cabíveis para defender a lógica como disciplina autônoma. Foi também aprovada por unanimidade a  
criação de comissão para a elaboração de uma política para igualdade de gênero dentro da SBL 
(proposta das Profas. Christina Brech e Renata Wassermann). Sobre a eleição da próxima diretoria, 
ficou decidido que a Diretoria vai nomear uma comissão para proceder com o processo de eleição, 
que deve ocorrer em abril de 2023. 



Nada mais tendo a ser tratado, a Profa. Elaine declarou por encerrada esta reunião às 20:06h. 

Eu, Elaine Gouvêa Pimentel, Presidente da SBL, lavrei esta ata à qual segue assinada por mim. 

Elaine Gouvêa Pimentel 
Presidente da SBL 


